

La Crónica

DIARIO DE AVISOS, NOTICIAS Y ANUNCIOS
DE HUESCA

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN.

Huesca: un mes, 1 peseta.
Fuera: un trimestre, 3'50
(Pago adelantado.)

PROPIETARIO

MARIANO CASTANERA

Redacción y Administración
8, Sancho Abarca, 8.

ANUNCIOS.

Diez céntimos peseta línea
Formas especiales, anun-
cios de temporada y comu-
nicados, precios convencio-
nales.

Sección Religiosa.

SANTOS DE MAÑANA.—Santa Rosa de Lima, San Celedonio y San Emeterio pts. de Santander, San Fiacrio, San Pelayo y Santa Tecla.

CULTOS.—Misas de hora: de Alba, de 8, 9 y 12 y media en la Catedral; de 7 y media en la nueva Parroquia del Salvador (Catedral); de 9 y 11 en San Lorenzo, de 9 en la capilla de Montserrat y de 8 y media en Santa Teresa.

A las 4 de la mañana saldrá el Rosario de la Real Basílica de San Lorenzo recorriendo varias calles de la población.

En Santa Rosa celebran las Teresianas su función mensual por la mañana á las 7 y 1/2 y por la tarde á las 5 y 1/2 con plática que dirá D. Andrés Lacostena.

En la misma iglesia la Comunidad de Santa Rosa, obsequia á su Santa Titular con misa solemne con sermón, que predicará el R. P. Lazquibar, á las 9 de la mañana.

En San Vicente el Real á las 8 la misa del Sagrado Corazón de Jesús.

La Hora Santa en San Vicente el Real de 6 á 7 de la tarde.

CORTE DE MARÍA.—Visita á Nuestra Señora del Pilar en la Catedral, San Lorenzo y Capuchinas.

SANTOS DEL LUNES.—San Ramón Nonnato, Nuestra Señora del Buen Viaje, San Micente, Santa Cristeta y Santa Sabina, patrs. de Avila.

CULTOS.—Las misas conventuales en la Catedral, San Lorenzo y San Pedro á las nueve y cuarto.

La Hora Santa en San Vicente el Real de 6 á 7 de la tarde.

CORTE DE MARÍA.—Visita á Nuestra Señora del Amor Hermoso en San Lorenzo.

NEGOCIANTES DE VINOS

para alquiler de bocoyes vacíos

DIRIGIRSE Á A. BRUGUERE

Calle Ancha, 66, 1.º, Barcelona



Sección de Noticias.

Acompañado de su distinguida señora y preciosa hija Josefina, anoche llegó de San Sebastián el rico hacendado y diputado provincial D. Anselmo Sopena.

Esta mañana ha sido conducido al cementerio de la Carretera de Zaragoza el cadaver de un cabo del Regimiento del Infante, que falleció ayer en esta ciudad.

El duelo, presidido por el simpático y bizarro Teniente coronel señor Sandoval y compuesto de los Jefes y oficiales de la guarnición, iba seguido de todos los sargentos, cabos y soldados, que han rendido el último tributo de amistad y afecto á su compañero en armas.

Descanse en paz.

Al *Boletín oficial* de la provincia, repartido ayer, acompaña un número extraordinario insertando el pliego de condiciones para el plan de aprovechamientos del año forestal de 1891-92,

En dicho *Boletín* aparece la relación de los pagarés de Bienes nacionales por los conceptos de Estado, Clero y 20 por 100 de Propios que existen satisfechos en la Delegación de Hacienda y pueden ser cangeados en el término de 30 días.

También se anuncia el extravío de los recibos de la contribución territorial correspondientes á los pueblos de Benabente y Torres del Obispo y primer trimestre del ejercicio económico corriente.

En Gracia ha enfermado una familia compuesta de cuatro individuos, por haber comido queso averiado.

Parece que en el ejército alemán reina cierto descontento con motivo de la mala calidad del nuevo pan que se distribuye á las tropas las cuales le han bautizado ya con el nombre de «Pan Caprivi».

Copiamos de *La Concentración*, de Figueras:

«Dato significativo. Los marinos de la escuadra inglesa, anclada en la bahía de Rosas, mandaron ayer á buscar en ésta vino rancio y billetes de la lotería de Madrid. Suponemos que si hubiese habido corrida de toros, no habrían dejado de asistir á ella.»

Ha sido muy comentado en algunos círculos de Barcelona el que se

permita á los buques de la escuadra inglesa el hacer libremente sondeos, ensayos de disparos de torpedos y toda clase de maniobras en aquellas costas.

En la observación de los fenómenos y cambios que ofrece la atmósfera se pueden fundar pronósticos del tiempo probable en un corto plazo.

Se han notado que cuando el sol sale blanquecino, el cielo se presenta de color rojo hacia el Norte, la luna parece mayor y rojiza y las nubes son rojas y se mueven ligeramente, se debe esperar que hara viento.

Si la columna barométrica baja y además reina viento húmedo y caliente, Oeste, Sur ó Sudoeste que arrastra masas de nubecillas parecidas á copos de lana, habrá lluvia.

Un círculo de neblina alrededor de la luna, acompañado de viento Sur, anuncia que lloverá al día siguiente.

Hará buen tiempo si el barómetro sube, el sol sale claro, las estrellas brillan, el tiempo está en calma y se ven ligeras nubes hacia el Oeste.

Cada día hay que registrar una nueva excentricidad de los americanos.

Un músico ha encontrado un nuevo método muy original, para pagar las muhas deudas que tiene. Perseguido el maestro por sus acreedores, se ha dedicado á componer varias melodías, las cuales las dedica con la cláusula de que el producto de su venta será dividido en un 60 por 100 para el pago de la deuda, 20 por 100 para el editor y el otro 20 por 100 para el autor.

Esto, que en España no hubiera dado resultado, en América lo ha producido excelente, pues los acreedores han dado tanta publicidad á las composiciones del ingenioso músico, que no solo se han cobrado, sino que han conseguido ponerlas de moda, obteniendo su autor grandes beneficios.

Personas llegadas de los Pirineos dicen que en el valle de Nuria había caído el domingo último una fuerte nevada y que el Canigó y otros de aquellos picos estaban blancos de nieve.

De *El País de Lérida*:

«El mercado de ayer fué insignificante, pues escasearon tanto los granos como los compradores, siendo únicamente solicitados los trigos superiores.

En los demás apenas si se hicieron transacciones, sin que por esto sufrieran variación los precios de nuestro último listín.

La tendencia del mercado es la calma en las transacciones.»

Los viajeros que procedentes del Norte pasan estos días por Valladolid y estaciones próximas, se ven sorprendidos por la visita de la Guardia civil y otros agentes de autoridad, que se fijan principalmente en los rostros de los jóvenes viajeros.

La ccsa tiene su explicación, que no es otra que la escapatoria, el *raptó*, como ellos dirían, de cinco ó seis jóvenes zamoranas, que en un mismo día y en un momento determinado abandonaron el hogar doméstico en compañía de otros tantos galanes.

Hasta ahora no se han encontrado los nidos de las inocentes parejas.

En la *Gaceta* de ayer anuncia la Dirección general de la Deuda pública, que desde el 1.º de Septiembre inmediato se admiten por el negociado de recibo de sus oficinas todos los días no feriados, de once de la mañana á dos de la tarde, á fin de que oportunamente se efectúe el pago de los mismos, los cupones que vencen el 1.º de Octubre próximo, de intereses de Deuda perpétua al 4 por 100 interior y exterior, y de inscripciones nominativas de igual renta.

Durante la semana pasada—según *El Siglo Médico*—han variado poco las enfermedades observadas anteriormente: han predominado de una manera notoria las fluxiones catarrales de las vías digestivas, las hemorragias nasales y rectales, las cefalalgias y congestiones cerebrales. Se han observado con marcada frecuencia las alteraciones de las vías digestivas, y muy especialmente las saburras gástricas y los gastricismos febriles con tendencia á formalizar las fiebres gástricas, alguna de las cuales han degenerado en tifóideas. Decididamente, la prolongada sequía crea una atmósfera poco sana.

La *Gaceta* de hoy publica el itinerario definitivo del tren correo para la línea de Madrid á Barcelona, cuyo proyecto, de 706 kilómetros, se recorrerá en adelante en veinte horas y veintinueve minutos.

Anteayer murió horriblemente abrasado en el pueblo de Cizurquil (San Sebastián) un niño que tuvo la desgracia de que se le cayera encima un quinqué de petróleo, cuya materia se inflamó prendiendo los vestidos de la infeliz criatura, y produciéndole gravísimas quemaduras en todo el cuerpo.

Los aprobados sin plaza en la última convocatoria de la Academia General Militar, si no hubiera ampliación, pueden estudiar particularmente el primer curso de dicho centro é ingresar en segundo, el año

próximo, y están en condiciones de presentarse hasta la edad de veintisiete años, que es un derecho de todos los aspirantes.

Las antigüedades que han de servir de base para declarar derecho al abono desde 1.º de Septiembre próximo, de los sueldos que determina el art. 3.º transitorio del reglamento de ascensos vigente, son las siguientes: tenientes coroneles, 28 Enero 1876; comandantes, 18 Marzo 1875; capitanes, 3 Febrero 1875; y primeros tenientes, 1.º Febrero 1876.

Acerca de la inauguración del modelo de casas de 1.000 pesetas, efectuado el lunes último en Zaragoza, escriben de aquella ciudad.

«El nuevo modelo de «carpintería de ladrillo», es un cuerpo que comprende dos casas. Cada una de estas contiene en su piso bajo una sala bastante capaz, cocina y despensa y en su piso alto dos departamentos que en su totalidad pueden dar cabida á un matrimonio con cuatro ó cinco hijos.

Las cocinas se hallan dotadas, además del fogón para leña, de una cocinilla económica de tan buenos resultados, que su inventor, el conocido industrial Sr. Juderías, ha sido también objeto de plácemes. Dichas cocinillas originan solamente un gasto diario de cinco céntimos.

Es el *summum* de la economía.

Los retretes, colocados en el exterior del edificio, merced á un aparato tan ingenioso como sencillo, son totalmente inodoros, y lejos de proporcionar gasto alguno en su limpieza resultan reproductivos.

Acerca de las condiciones higiénicas de las casas, consignaremos un solo dato para que pueda apreciarse; colocados dos termómetros, uno en el exterior de la pared maestra y otro en el interior de la misma, acusaban 40 grados el primero y 17 el segundo; lo cual demuestra una impermeabilidad en las paredes que no dan acceso al paso del calor y frío.

Cada una de estas viviendas se halla dotada de su correspondiente jardín cerrado por sencillas y elegantes tapias.

Como triste lección para los que fían en los rumores bursátiles, véanse los curiosos párrafos de una carta que firma uno de los sublevados en Badajoz, D. Prudencio Fernández Martín, y está dirigida al Sr. García Ladevese.

Entre otras cosas á cual más curiosas, el emigrado por los sucesos de Badajoz dice al Sr. Ladevese lo siguiente:

«Usted jugaba á la Bolsa, ya se sabe que con las noticias que pescaba del Sr. Ruiz Zorrilla, porque en aquella ocasión no era usted aún su príncipe de Asturias, no: D. Manuel no se fiaba (y hacía bien) de usted: se fiaba entonces de un hombre de bien, de Ricardo-López, á quien usted á fuerza de intrigas, infundios y encantamientos, acabó por desbanicar; jugaba usted á la Bolsa, sirviendo de intermediario un simpático banquero español que vive en la calle de Richellieu, y jugaba usted sin

convertirse, que es como se llama en Francia el depósito que se entrega para responder de la diferencia á la hora de la liquidación.

Un fin de mes, aciago por cierto, resultó usted con una diferencia de 50,000 pesetas, francos ó liras, según los diferentes países ó nacionalidades, como decía Escriu en *Los brigantes*; y ¿qué hizo usted, señor don Ernesto? La verdad, ¿qué hizo usted, picarillo? Pues nada; en vez de irse á la calle de Richelieu á liquidar la diferencia, se fué usted á Bélgica y esperó usted allí á que su amigo, ese de quien usted habla tan mal, aplacara la cólera justa del banquero en cuestión.»

«Creo poder afirmar que tengo vergüenza. Tanta, que todavía me avergüenzo de haberme sublevado en Badajoz mientras usted jugaba á la baja en París. Y esa vez si que ganaría, Sr. D. Ernesto, y sería de verle á usted liquidando puntualmente sus diferencias en pró (porque para eso sí tiene usted fama de puntual), mientras á unos cuantos infelices como yo nos comían las pulgas en el depósito portugués de Peniche.»

«Para terminar, un consejo á D. Manuel: Sr. D. Manuel, en la embajada de España en París no se necesita ser muy lince para saber lo que usted proyecta; basta ya irse á la Bolsa de once á dos, y se sabe. Si el Sr. Ladevesse y otro amigo suyo venden, va á pasar algo; si no, estamos tranquilos. ¡Cuántas veces por ese hilo se ha sacado el ovillo, que ha costado la vida á algunos republicanos de los de verdad!

De *El Aviso* de Santander:

«Plato del día.

La venida del Sr. Sagasta que se anuncia con bombo y platillos.

Noticia, que viene repitiéndose en la prensa y sirve de comidilla á la gente más ó menos política de Santander y pueblos anexos.

La salsa de este plato es muy *económica*, pues al parecer se han puesto de acuerdo cuatro de los más famosos cocineros del partido; Gamazo, Moret, Puigcerver y González (D. Venancio).

Hay quien asegura que no se le indigestará al país, porque será un plato verdaderamente nacional, con arroz de Valencia, trigo de Castilla, vino de Sierra, pimientos de Calahorra, calamares de Santander, uvas de albillo, queso de pasiegos, café de Cuba y cigarros de la vuelta abajo.

Es decir, que no habrá ningún ingrediente libre-cambista ni especias de tratados en los Estados Unidos, ni lágrimas del comercio de la industria de la navegación española, resultando después del banquete, lo que parece incomprensible en esta nación, es á saber, que el hartazgo del hambriento, es decir, que los políticos satisfechos del *menu* harán la ventura del país que aquí es el verdadero hambriento de justicia, de protección y de trabajo.

Al lado de este plato del día, ha perdido importancia el plato de la noche, ó sea el desfile de generales y ministros, que nos han visitado por mar y tierra.

Por eso no nos ocupamos de confeccionarlo, haciendo caso omiso de los elementos que teníamos preparados en la cocina.»

Pasa el «Victoria,» buque insignia de la escuadra inglesa recién llegada á Barcelona, por ser el mayor acorazado del mundo.

Causa espanto la observación de lo que cuesta y representa un buque de esa clase.

La arquitectura naval ha pronunciado su última palabra en cuanto á las proporciones de los barcos de guerra: su larga peregrinación buscando la fórmula que resista y venza á los elementos acumulados en puertos y costas, parece haber llegado á su término: ¿puede, sin embargo, entonarse el himno de triunfo en pro de las fabulosas máquinas de guerra?

Si las experiencias resultasen fáciles y baratas, sería conveniente someter á los acorazados á pruebas amplias y decisivas. Así se razonaría sobre hechos y no sobre hipótesis; así sabríamos si un barco en cuya construcción se invierten los millones por docenas, cuyo artillado supone dispendios enormes, aumentados con una economía ruinosa, y que para surcar los mares necesita mar tranquila, inmensos combustibles, un ejército de marineros con su estado mayor y su generalísimo, es invulnerable en absoluto, ó se halla á merced de un obús afortunado.

Dado que el tiro curvo cada día adquiere mayor perfección balística y que la parte menos defendida de los barcos acorazados es su cubierta, hay que temer muy fundadamente que esos gigantes marítimos sean heridos hasta la quilla por un proyectil de costa bien dirigido.

El barco «Victoria» es el mayor elemento de guerra que surca las aguas. Ha sido construído en los astilleros de Sir William Armstrong, en Elswick sobre el Tyne. Mide 350 pies de eslora por 70 de manga: cuando esta cargado con el carbón, provisiones y pertrechos de guerra, cala 26 pies y 9 pulgadas; desplaza 10.500 toneladas y tiene la fuerza nominal de 12.000 caballos.

Lleva á bordo dos monstruosos cañones rayados de 110 toneladas cada uno, cuyo diámetro en la boca es de 10 pulgadas y cuarto, ó sea próximamente 45 centímetros. Disparan proyectiles de 960 libras (38 arrobas) con carga de 1.800 libras (72 arrobas); su alcance nominal es de 24 kilómetros.

Estos dos cañones están montados en una torre con blindaje de acero de 36 centímetros: la base de la torre está protegida por una barbata de acero de 45 centímetros. Para manejar estos cañones, cargarlos y hacer fuego con ellos son necesarias 29 máquinas hidráulicas y bombas de 2.000 caballos de fuerza.

En la popa sólo lleva un cañón rayado de 36 centímetros. Esta pieza va en una batería que lleva además doce cañones rayados de 15 centímetros. Los doce cañones tienen troneras blindadas que se cierran cuando cesa el fuego. Además rifles y ametralladoras en las bandas y puentes.

La coraza de los costados es de 45 centímetros y la de los puentes de siete.

El «Victoria» lleva máquina de triple expansión y tiene dos hélices gemelas. A tiro forzado y mar ligeramente rizada, ha alcanzado un an-

dar de 16 millas y tres cuartos por hora. Sus carboneras tienen una capacidad de 1.200 toneladas, ó sea combustible suficiente para un viaje de 1.600 millas. El repuesto de las municiones de las dos grandes piezas es de 160 proyectiles.

LOS CASTELLANOS Y EL GOBIERNO

En materia de crítica, la más pintoresca, hasta ahora, y la más acerba es la que se contiene en esta esquila mortuoria, que ha visto la luz en la *Revista Mercantil*, de Valladolid:



LA INDUSTRIA HARINERA ESPAÑOLA

la marina mercante, el comercio de exportación de harinas, de carnes y pescados frescos, en conservas y grasas animales; la producción agrícola de cereales, legumbres y frutas; la industria almidonera y de resinepatería; la de pipería y de cajas de madera; la de carbones minerales y artificiales; la de mármoles, cementos, etc.; la de abonos naturales y artificiales; la de herramientas, máquinas y aparatos para la agricultura; motores industriales, etc.; la de vidriería y cristalería; la de cerámica, la de pastas para sopa y galletas; la de conservas alimenticias, vegetales ó animales; la de salchichería y embutidos en general; la de hilados y tejidos de algodón; la de cordelería y barnices; la de jabones y perfumería; la de velas de estearina y sebo; la de papel de todas clases y otras mil industrias que forman el conjunto de la riqueza nacional.

han sido cruelmente sacrificadas

el funesto día 23 de Julio de 1891

POR UN GOBIERNO TORPE Y ANTI PATRIÓTICO

á quien de hoy más odiarán y aborrecerán todos los buenos españoles, por su incalificable contrato comercial, que destruye por completo todas las fuentes de nuestra riqueza.

R. I. P.

El desdichado y pacientísimo pueblo Castellano, harto ya de tanto martirio y de vergüenza tanta,

Suplica á los numerosos compatriotas que sufren el ominoso Calvario de esta situación conservadora que nos denigra y arruina, que sacudan la criminal apatía en que por tanto tiempo vienen encerrados.

Ha llegado la hora de gritar de nuevo:

¡¡VIVA ESPAÑA CON HONRA!!

Se admiten toda clase de prendas y alhejas á cuenta de géneros dirigirse á SABADO.
 Camisas, puños, cuellos, calzoncillos, blusas, SABADO.
 Ropas hechas en géneros finos y ordinarios SABADO.
 Chinos, lizas, cordones, chinos, jabón, SABADO.
 Oniamos, lino, sogas, lizas, cordones, chinos, SABADO.
 Se admiten toda clase de prendas y alhejas á cuenta de géneros dirigirse á SABADO.

El gobernador de Barceloua ha impuesto 750 pesetas de multa á dos publicaciones pornográficas.

JOVELLANOS Y LAS DIVERSIONES VASCAS

Con motivo de haberse inaugurado recientemente en Gijón la estatua de su esclarecido hijo el insigne patricio D. Melchor Gaspar de Jovellanos, creemos oportuno dar á conocer el juicio que le merecían nuestros juegos y espectáculos públicos:

«Cuando escribimos esta Memoria, no conocíamos el país vascongado, ni sus bailes dominicales; pero un viaje hecho por él en 1791, y repetido en 1797 nos proporcionó el gusto de observarlos y nos confirmó más y más en lo que habíamos escrito acerca de las diversiones populares. Es ciertamente de admirar cuán bien se concilian en estos sencillos pasatiempos el orden y la decencia con la libertad, el contento, la alegría y la gresca que los anima. Allí es de ver un pueblo entero, sin distinción de sexos ni edades, correr y saltar alegremente en pos del tamboril, asidos todos de las manos, y tan enteramente abandona los al esparcimiento y al placer, que fuera muy insensible quien los observase sin participar de su inocente alegría. Tanto basta para recomendar estas fiestas públicas á los ojos de todo hombre sensible, pero el filósofo verá además en ellas el origen de aquel candor, franqueza y genial alegría, que caracteriza al pueblo que los disfruta; y aun también de la unión, de la fraternidad, y del ardiente patriotismo que reina entre sus individuos. ¡Cuán fácil no fuera, con solo extender tan sencillas instituciones, lograr los mismos inestimables bienes en otras provincias!

También en esto se distingue el país vascongado. No hay pueblo considerable en él, que no tenga su juego de pelota, grande, cómodo, gratuito y bien establecido y frecuentado; y así como juzgamos que los bailes públicos influyen en el carácter moral, hallamos también en ellos y en estos juegos la razón de la robustez, fuerza y agilidad de que están dotados aquellos naturales.

GASPAR MELCHOR DE JOVELLANOS.

Sección de Primera Enseñanza.

Se han fijado en 600 pesetas para la dotación de la Escuela de Jasa, cuarta parte para material y cuarta para retribuciones; en 350 pesetas para la incompleta de La Puebla de Fantova, en la misma forma que el anterior.

DIRECCIÓN GENERAL DE INSTRUCCIÓN PÚBLICA

Vista la comunicación de V. S. en que participa que la Maestra de Juseu (Huesca) solicita por reducción de categoría de su Escuela la de

Baldellou, de la que fué trasladada forzosamente en virtud de expediente gubernativo y considerando que mientras en la Real orden resolutoria de estos expedientes no se haga declaración expresa en contrario ó no se obtenga rehabilitación, el traslado forzoso lleva consigo la inhabilitación para volver á la Escuela en que se estaba sirviendo, esta Dirección general ha acordado declarar que D.^a Francisca Andreu no puede obtener, fundándose en los derechos que se conceden por las Reales órdenes de 4 de Febrero de 1880 y 14 de Julio de 1883, la referida Escuela de Baldellou.

Esta Dirección ha resuelto que cuando un Maestro que desempeñe Escuela que haya de pasar á la categoría de oposición, se presente á los ejercicios para Escuelas vacantes y sea aprobado en ellos sin obtener plaza, esta aprobación le sirva para obtener mejora de sueldo, sin necesidad de volver á practicar ejercicios especiales ante el mismo Tribunal, el cual, si el interesado lo solicita, le expedirá al efecto la certificación prevenida en la regla 7.^a de la Real orden de 13 de Abril último.

Correspondencia.

Madrid 28 de Agosto de 1891.

Sr. Director de LA CRÓNICA:

He de comenzar hoy mi diaria tarea con una noticia triste. Según telegrama que acabo de leer, fechado en la capital de Guipúzcoa, el capitán general D. José Gutiérrez de la Concha, el marqués de la Habana, se ha agravado en su enfermedad.

Parece que el Dr. Candelas desespera de poder salvar al ilustre enfermo.

=

Ayer circuló por todo Madrid la especie de que el Sr. Romero Robledo había llegado á Madrid guardando riguroso incógnito.

Como este sistema de viajar se ha puesto en moda, creímos de buena fe que el jefe reformista, plagiando al duque Wladimiro y al príncipe Alejo de Rusia, se había creído en la necesidad de no ser menos que esos príncipes rusos y se constituyó en príncipe antequerano y quiso viajar á la misma usanza.

Por esto creímos en la especie, por más de que era asaz inaudita. Eso de que Romero venga á Madrid y no se exhiba, no se manifieste en todas partes, es punto menos que imposible.

Hoy se ha desmentido en absoluto, la llegada del jefe del reformismo y el error lo explican hoy algunos de la siguiente manera:

Dicen que el Sr. Arias Miranda recibió un telegrama anunciándole la llegada del jefe del partido reformista, y que llegaría á Madrid en la noche del día 25. El Sr. Arias después de hacerlo público en el círculo

del partido, alquiló un coche y bajó á la estación á recibir al Sr. Romero que no llegó

Es, pues, una mala interpretación del Sr. Arias, el cual, además de difundir la especie, añadió lo del incógnito y tal vez lo de la conferencia con el general Martínez Campos.

En los primeros días de la semana próxima, saldrá para Gijón el señor Pi y Margall.

Permanecerá una pequeña temporada y se trasladará desde luego á Barcelona.

También el Sr. Rubaudonadeu saldrá en la presente semana para Sevilla á asuntos profesionales.

Immediately después se trasladará á París con objeto de conferenciar con el Sr. Ruiz Zorrilla.

Los republicanos se niegan en absoluto á pedir permiso para hacer la manifestación de simpatías al Sr. Asensio Vega cuando éste llegue á Madrid. Para observar esta actitud se fundan en que dicho acto no está comprendido en ninguno de los artículos de la ley de asociación y reunión, toda vez que ellos, por su parte, se limitarán á bajar á la estación á recibir á un amigo, dispersándose después de la llegada del Sr. Vega.

En el círculo republicano progresista, se está organizando ya una gran velada en honor del jefe del movimiento de Badajoz.

El contramanifiesto de la comisión permanente de la asamblea nacional republicana, no se publicará hasta mañana en *El País*. Solo faltan las firmas de dos vocales de dicha comisión.

En los centros oficiales se niega tenga importancia alguna el viaje que ha hecho á San Sebastián el secretario particular del ministro señor duque de Tetuán. Hay sin embargo quien cree, que está relacionado con un gran asunto de Estado.—M.

Sección libre.

«¿Qué son los conventos? (1)

I

Unos cuantos hombres se reúnen para vivir en comunidad.
—¿En virtud de qué derecho?

(1) Con la tan traída y llevada cuestión de las Trinitarias de Lisboa nos ha parecido oportunísima la reproducción de este artículo de Victor Hugo, autor nada sospechoso.

—En virtud del derecho de asociación.
Viven encerrados.

—¿En virtud de qué derecho?

—En virtud del derecho que tiene el hombre para ir y venir libremente, lo que implica el derecho de quedarse en su casa.

—Y en casa ¿qué hacen?

—Hablan en voz baja, bajan los ojos, trabajan. Renuncian al mundo, á la vida de las grandes poblaciones, á la sensualidad, á los placeres, á las vanidades, al orgullo, al interés.

Van vestidos de tosco paño ó tosca tela, y ninguno posee nada. El rico se hace pobre al entrar allí, porque lo que tiene lo da á todos. El que era lo que se llama noble, y caballero, y señor, es igual al que se llama villano.

La celda es igual para todos. Todos pasan por la misma tonsura, llevan la misma capucha, comen el mismo pan negro, duermen en la misma paja, mueren en la misma ceniza, llevan el mismo saco á la espalda y la misma correa á la cintura.

Si determinan ir descalzos, todos van descalzos.

Entre ellos podrá haber un príncipe, pero este príncipe será una sombra como los demás.

Allí no hay títulos; hasta los apellidos de familia desaparecen, y solo usan un pronombre.

Han disuelto la familia carnal y constituido en su Comunidad la familia espiritual.

Sus parientes son todos los hombres; socorren á los pobres y cuidan á los enfermos; eligen aquellos á quienes han de prestar obediencia, y unos á otros se llaman hermanos.

Aquí me interrumpiréis diciendo:

—¡Sí; pero eso es el convento ideal!

—A mí me basta que sea posible, respondo, para que lo tenga presente.

II

Yo hablo siempre del convento con cierto respeto. Desde el punto de vista filosófico puro, aparte de las necesidades de la polémica militante, mientras la vida monacal sea absolutamente voluntaria y no encierre sino el consentimiento, consideraré siempre la Comunidad claustral con la mayor deferencia y formalidad.

Pero esos hombres ó esas mujeres, encerradas dentro de esos muros, que se llaman hermanos, hacen algo más aún. Buscan el recogimiento, se arrodillan, unen las manos.

—¿Y qué significa esto?

—Que rezan á Dios.

—¿Y qué quiere decir esto?

—Que hay un Ser infinito, inmanente, permanente, necesariamente sustancial por lo mismo que es infinito, necesariamente inteligente porque es infinito. Esto despierta en nosotros la idea de la esencia, mientras no podemos atribuirnos más que la idea de existencia.

.
.
.

III

El hombre no está desocupado cuando se extasia, porque hay trabajo visible é invisible.

Contemplar es trabajar; pensar es hacer.

Los brazos cruzados trabajan; las manos juntas hacen.

La mirada que se dirige al cielo es una obra.

Thales estuvo cuatro años inmóvil, y Thales fundó la Filosofía.

Para nosotros, los cenobitas no son ociosos; los solitarios no son holgazanes.

Pensar en la sombra es una cosa grave.

Sin debilitar en nada lo que hemos dicho, creemos conviene á los vivos el perpétuo recuerdo de la tumba; y en este punto el sacerdote y el filósofo están de acuerdo. *Morir tenemos*. El fundador de la Trapa contestó á Horacio.

Mezclar con la vida alguna idea de la muerte es la ley del sabio, mas también es la idea del asceta; ambos convergen en este punto.

Hay un crecimiento material; le queremos. Pero hay también una perfección moral; la respetamos.

Las personas irreflexivas y ligeras se dicen:

¿De qué sirven esas figuras inmóviles, contemplando en misterio? ¿Qué es lo que hacen?

¡Ah! En presencia de la oscuridad que nos rodea y que nos espera, sin saber lo que hará de nosotros la dispersión inmensa que nos aguarda, les responderemos:

—No hay quizá cosa más sublime que la que hacen esos seres.

Y añadimos:

—No hay quizá trabajo más útil.

Mucha falta hacen los que oran siempre, por los que no oran nunca.

VICTOR HUGO.

Telegramas.

EXTRANJERO

Roma 28.—La prensa católica da grandes pormenores acerca de la imponente romería francesa que llegará á esta capital á mediados del próximo mes.

Según cálculos alcanzará el número de peregrinos á unos 25.000. Después de esta romería vendrá la gran manifestación internacional donde el Sumo Pontífice pronunciará un discurso de alguna importancia. El Papa hablará de la cuestión social, de la situación de la religión en Roma y además hará la historia de las penalidades de la iglesia en el orbe católico. El día de la romería, el Papa dirá dos misas en la basílica de San Pedro.

Roma 28.—Noticias posteriores dicen que el número total de peregrinos ascenderá á unos 40.000, entre franceses, españoles, belgas, italianos, rusos, austriacos y portugueses. Los discursos del Papa serán uno sobre la cuestión social y otro acerca de la religión católica en Roma.

INTERIOR

Madrid 28.—El Sr. Rubaudonadeu saldrá mañana para Sevilla, donde le reclaman asuntos de su profesión. Después de ultimados estos asuntos, el Sr. Rubaudonadeu irá á París, para conferenciar sobre cuestiones políticas con el Sr. Ruiz Zorrilla.

Madrid 28.—En la semana entrante irá á Gijón el Sr. Pi y Margall, donde permanecerá una corta temporada.

Madrid 28.—Parece que el rumor infundado que ayer circuló y según el cual rumor había llegado «de incógnito» el Sr. Romero Robledo y conferenciado con el general Martínez Campos, tuvo el origen siguiente: Un importante reformista recibió un telegrama anunciándole que el Sr. Romero Robledo, acompañado del Sr. Gómez, deberían llegar ayer por la mañana á Madrid. Parece que el destinatario del telegrama dió la noticia en el círculo reformista, y bajó á la estación á recibir al jefe del reformismo que efectivamente..... no llegó.

Santander 28.—Procedente de la Habana ha fondeado hoy en este puerto el vapor correo español «Ciudad de Cádiz», conduciendo la correspondencia oficial y pública; 165 pasajeros y 93 individuos de tropa.

Madrid 28.—El ministro de Marina ha celebrado esta tarde una detenida conferencia con el de la Gobernación, en el despacho de éste.

Madrid 28.—En el expreso han salido para San Sebastián los ministros de la Guerra y Ultramar, para consultar con el señor Cánovas. El ministro de Estado marchará á la capital guipuzcoana mañana ó pasado.

Madrid 28.—En los círculos políticos continúa la desanimación y la falta de noticias. Por hablar de algo, se habló esta tarde de la actitud del Sr. Romero Robledo, negando terminantemente importantes reformistas que su jefe reingrese ahora ni nunca en el partido conservador.

AGUA DE PANTICOSA Y PARACUELLOS DE GILLOCA

Se recibe diariamente con los coches que prestan servicio al Balneario, y se expende en la Administración de diligencias á Panticoosa á cargo de **MARIANO FRAGO**, fonda de España.

También se reciben de **MEDIO** y **UN CUARTO** litro y se facturan en cajas á cualquier estación que se solicite, con solo indicar la dirección y si he de abonar el porte hasta su destino.

Se expenden en la misma, agua de Paracuellos de Gilloca, Estadilla y

Arro.

Huesca 27 Agosto de 1891.—El Administrador, **MARIANO FRAGO**.

AGUA DE PANTICOSA

Véndese como todos los años en botellas de todas las cabidas y en las mejores condiciones, en el comercio de tejidos de Clavero y Estañ sucesores de D. Vicente Susín, Coso bajo núm. 52, á 75 céntimos de peseta el litro

En la Administración del coche correo, fonda de la Unión, véndese agua de Panticosa de la que se baja diariamente.

APRENDIZ de confitero con principios de 15 años de edad. Informarán Coso alto número 86.

VINO TINTO. De uva elegida y sin sulfatar ni enyesar á 12 reales decálitro, se vende en la bodega de Vallier, Mercado Nuevo.

Quien tenga que comprar buenos espejos, cuadros, oleografías, preciosas molduras, portiers y galerías doradas como otros artículos de adorno y decorado, que visite antes el **NUEVO BAZAR DE LORIENTE** y economizará dinero.

ULTIMA HORA.

(Servicio especial de LA CRÓNICA).

Madrid 29, 7:50 mañana.

El gobierno tiene buenas impresiones de lo de Cádiz, por lo que respecta al curso del proceso. El gobernador ha comunicado telegráficamente al ministro de la Gobernación que las declaraciones de los detenidos son bastante explícitas y se confía en descubrir pronto á los autores de los pe-tardos.—M.